
近日，江北区综合行政执法局针对二手车长期占据公
共停车位的行为，对辖区内3家二手车经营店铺开出罚
单，从重处罚，开启了整治二手车经营乱象的先河，为城市
管理体制改革提供了新的思路。

随着汽车保有量的不断增加，二手车经营产业日益拓
展，但部分经营户为展销二手车，压缩运营成本，通常将车
辆停在沿街店铺旁，长期占用免费公共停车位，严重加剧
市民停车供需矛盾。

去年下半年，江北智慧城管平台接到多起因为二手车
行长期占位引发的投诉。经排摸，江北区的二手车商户共
有18家，违停车辆160辆左右。主要分布在日湖花园区
块、名仕广场、环城北路、华业街、东昌路、清湖路等人流密

集、小区众多的街区和路段。
经现场走访，执法人员发现，由于二手车店铺大多将

车辆停放在退让红线内，隐蔽于众多私家车中，若对其抄
告，极易引起执法不公及选择性执法的质疑。该如何定
性、如何规范，成为摆在执法人员面前的难题。

对此，江北区综合行政执法局在咨询行业主管单位、
法务单位工作人员后，将其按照跨门经营范畴进行管理，
责令商铺整改乱象，并对情节严重者依法进行立案查处。

去年11月，江北区综合行政执法局联合市场监督部
门和物业，对位于日湖花园区块的二手车交易车辆数进行
调查，并对违规商户送达《责令限期改正违法行为通知
书》。目前，在日湖花园区块，已通过交警车管平台锁定其
中20辆嫌疑车辆并收集相关信息，形成证据链，并据此对
屡教不改的3家商家顶格处罚。

日湖花园区块的试点整治工作颇具成效，成为综合行
政执法系统二手车商户管理的创新样板。此次对二手车

行的整治也是优化社会资源配置的必经途径，能让公共车
位真正发挥缓解停车难作用。

记者 边城雨 通讯员 贾陈骋 文/摄
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执法人员现场走访、调查。

把车位让给真正有需要的人
江北城管整治二手车占用公共停车位行为
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全面两孩政策实施的背景下，怎样为
市民提供更贴心的计划生育服务？记者从
市卫计委了解到，在刚刚结束的2017年计
划生育创新项目评审会上，涌现出了不少
好的计生服务项目。

针对不孕不育症高发、不孕不育夫妇
就诊问题突出等情况，余姚市卫计局实施
了“助你好孕”项目，提升基层“助孕”能
力，目前已帮助165对不孕不育对象成功
怀孕。

鄞州区卫计局探索制定《计划生育不
良行为信用管理实施办法》，在全省率先
推行计划生育不良行为信用管理。江北
区卫计局结合《母子健康手册》省级试点，
打通基层计划生育妇幼健康服务“最后一
公里”，建立“5分钟”生育登记与手册申
领服务圈，还探索应用新平台，让居民可
通过手机申请生育登记与再生育审批服
务。

有人认为，实施了全面两孩政策，计划
生育工作任务轻了，基层计生队伍就不那
么需要了。市政协委员、宁波市妇幼保健计
划生育服务中心主任马莉萍认为，村（居）计
划生育联络（服务）员都生活工作在城乡最
基层，与人民群众有着极为紧密和广泛的联
系。他们可以在落实好全面两孩政策、维持
适度生育水平方面发挥重要作用。除了提
供科学生育指导和服务，帮助基层老百姓

“生得出、生得好”，做好优生优育工作，还能
将防病治病知识送进千家万户，补齐基层卫
生服务工作短板。

马莉萍委员建议，要注重广大村（居）
卫生计生联系员的业务素质提高，组织学
习医学科普知识，还要落实保障他们的劳
务报酬，加强管理和考核，在未来的计生工
作中发挥作用。

记者 孙美星 童程红

“后两孩时代”
市民需要怎样的计生服务？
建议在服务好计生特殊家庭的同时
还要做好优生优育优教服务

全面两孩政策的实施，使计划生育基本国策有了新的内涵。今年市两会期间，有关生育的话题
仍是大家关注的焦点之一。“后两孩时代”，计生工作人员该提供怎样的服务？围绕对独生子女家庭
和计生特殊家庭的服务，以及优生优育和育婴辅导等话题，市人大代表、政协委员纷纷提出金点子。

怎样解决两孩职工的后顾之忧？
优生优育优教一个都不能少

全面两孩政策实施以来，我市户籍人口出生
数达近20年来最高水平。预计我市在“十三五”
期间将比“十二五”多出生5万人左右。

怎样解决两孩家庭的后顾之忧？市人大代
表、宁波成功育婴培训学校校长尤海娅从事家政行
业多年，她建议做强三优（优生、优育、优教）服务，
加强科学育儿指导，配套全面两孩政策的实施。

“如何解决全面两孩政策实施后婴幼儿养护
难题，是很多家庭关注的焦点，也是职工安心工
作的前提，还是一个城市作为招商引资、吸引人
才落户的重要配套服务。”尤海娅建议，能否把过
去宁波就有的“养外婆”项目发展起来，搭建平
台，培训人手，挖掘社区资源，一方面促进城市女
性在家门口就业，另一方面也可以解决大批两孩
家庭的后顾之忧。

尤海娅代表还针对打造放心家政平台提出
建议，要关注独生子女政策遗留下的老年人养老
难题，规范和培育家政服务市场，让老百姓请得
起保姆，请得到放心保姆，同时加强0~3岁早期
托养机构的监管和社会组织的培育。

市人大代表、北仑区小港街道红联村党支部
书记张秀英认为，全面两孩政策是提升人民幸福感
的一件好事，但许多适龄家庭心动却不行动，政府
要思考是哪些环节出了问题，让大家想生不敢生。

“我认为，问题出在相关‘配套’服务没有到
位。”张秀英代表认为，孕产成本过高，抚养成本
惊人，让普通工薪家庭承受巨大的经济压力。全
面两孩政策实施以来，高龄产妇是最纠结的一群
人，不生就错过末班车了，生又是对身体、心理的
双重考验。

为此，张秀英代表提出几点建议：出台相关
政策，切实降低孕产成本，做到生育平等；加强对
月子会所、月嫂的收费控制和服务管理；关心、帮
助高龄产妇，做好健康宣教尤其是心理疏导；提
供更多优质、免费的公共资源，让孩子有早教班
以外的选择；通过公益讲座、亲子活动等加强对
再生育家庭的引导，帮助他们度过非常时期。

能为计生家庭做什么？
奖励独生子女家庭，扶持失独家庭

通过对我市432户失独家庭共693位失独者
的调查和访谈，市政协委员、宁波市教育局职成教
教研室主任钱文君发现，作为计生特殊家庭，失独
家庭的成员普遍存在不同程度的心理问题和心因
性疾病。钱文君委员建议，要加大对失独家庭的
心理扶持力度。

“我们发现在被调查的693人中，有近41%的
人睡眠质量较差，有15%的人需长期服用安眠药
才能入睡。”钱文君委员说，失独家庭成员的心理
问题，以抑郁情绪和认知扭曲为主。有46%的被
调查失独家庭成员存在中度以上的抑郁情绪，还
普遍存在严重的认知扭曲，存在不同程度的社会
功能减退。

“很多失独家庭害怕被人问及也害怕触景生
情，从而选择自我封闭，拒绝社交。”钱文君委员
说，失独家庭成员这个特殊群体，须需得到关注和
扶持。建议有关部门搭建交流和养老互助的平
台，缓解失独者的养老焦虑。还要加强经济支持
和生活照料，把对失独家庭的风险补偿标准提高，
为失独老人提供关怀探访、精神抚慰、医疗陪护、
送餐服务、个人护理、家务助理、代办购物、身后事
宜安置等服务。建议组织专业的心理咨询团队，
对失独家庭成员进行定期心理干预，保障他们的
身心健康，提高他们的社会功能。

市政协委员、宁波市总工会市属工业企业工委
主任沈玮认为，还应对我市独生子女父母进行奖
励，让这部分人群感受到来自党和政府的关爱。

沈玮委员建议，建立养老金异地支取、医疗保
障异地转移的运行机制，提高宁波户籍的独生子
女父母高龄（60周岁及以上）生活补贴。此外，建
议把鄞州区这方面的做法在全市推广：“2018年1
月1日起，鄞州区调整完善部分计划生育家庭奖励
扶助政策，年满60周岁，子女均在2016年1月1日
之前出生，现存一个子女或无子女，享受城镇职工
养老保险的奖励扶助对象，每人每月按100元标准
一年一次性发放1200元。听说当时在派出所打证
明的排起长队，可见这一政策是多么得民心。”

计生服务怎样创新？
宁波已经有不少好的探索1 2 3


